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俞敏洪最后的倔强
俞敏洪的骨子里还是有些老派知识分

子的留存在的。
这并不仅仅只是体现在他的言辞上，同

样还体现在他的行动上。
有趣的是，他的每一次言行，都可以引

起人们的热议。
除了言行本身有一定的争议性之外，更

多地是俞敏洪的知识分子情结与现实的无
法和解。

当有关新东方将课桌椅捐赠给乡村学
校的消息，冲上热搜，我们看到更多的是有
关俞敏洪的体面的讨论。

的确，对于业已进入到寒冬的教培行业
来讲，俞敏洪还可以以这样一种方式退场，
多多少少是有些体面的。

但是，如果将这种体面归结为体面本
身，似乎就有些浅薄了。

与其说是一种体面，不如说是俞敏洪再
一次以一种知识分子的思维，做了一件在外
界看上去略显倔强的事情。

然而，正是这一丁点的倔强，让我更多
地看到的是新东方再度东山再起的希望。

自从“双减”政策落地以来，我们看到的
是教培行业的一片哀嚎。

无论是线下的教培机构，还是在线教育
平台，都未能幸免。

作为校外培训的龙头企业，新东方同样
是未能幸免的。

除了日常能见的新东方市值的大幅缩
水之外，我们听到的、看到的更多的是新东
方转型的报道。

有人说，新东方要做直播，俞敏洪要步
罗永浩的后尘；有人说，新东方要回归大学
生市场，专注于做出国留学、四六级考试等
培训；有人说，新东方要搞职业培训，做农村
劳动力的培训，助力乡村振兴。

尽管我们尚未看到新东方在这些方面

有起色的地方，但是，转型业已是板上钉钉
的事情了。

同人们关注新东方的转型一样，外界还
关注俞敏洪动向。

不得不说，作为新东方的创始人，俞敏
洪的一举一动直接关系到下一步新东方的
发展，因此，人们关注俞敏洪同样有了注脚。

从俞敏洪日常动向来看，除了表示对
“双减”政策的支持之外，他更多地是对于新
东方未来的思考和探索。

无论是早前有关直播的言论，还是现在
有关捐赠课桌椅的表态，我们都可以看出俞
敏洪对于新东方未来的思考。

除了思考新东方的未来之外，我们看到
的更多的是俞敏洪游山玩水的动态。

但是，透过这些动态，我们可以非常明
显地感受到俞敏洪内心的迷茫以及对新东
方未来未解的苦苦思索。

如果你仔细观察，就会发现，俞敏洪发
布的动态中，很多都和水相关。无论是在北
京，还是在重庆，抑或是是武汉，几乎都是如
此。

不得不说，教培行业的现状，的确让这
位新东方的掌舵人忧心忡忡。

日子总要继续。等，不是办法，干，才是
王道。

于是，我们看到的是上文所提到的那些
新东方的转型和升级以及新近发生了新东
方捐赠课桌椅的消息。

从俞敏洪对于捐赠课桌椅的表态来看，
我们可以非常明显地感受到他的断臂求生
的决绝以及骨子里的知识分子的倔强。

或许，正是由于俞敏洪的这一份最后的
倔强，所以，当外界普遍认为，他会做直播带
货的时候，我更加认为，他不会像罗永浩那
样去做直播带货，而是更多地去探索有关新
东方的更多地发展新模式。

当有关新东方捐赠课桌椅给乡村学校
的消息登上热搜之后，我们同样看到的是一
则有关新东方将会打造一个平台，在这个平
台上将会培训农村劳动力，助力乡村振兴的
消息。

我认为，两者之间是有一定的关联的。
抑或是说，新东方将课桌椅捐赠给乡村

学校，更多地是其开始投身到农业、农村和
农民市场的先头炮。

有了捐赠课桌椅之后，新东方入局农
业、农村和农民市场，就有了前提条件。

从这个角度来看，我们不妨可以设想，
正是有了俞敏洪的这样一点最后的倔强，或
许，正在为我们打开一个未来新东方发展的
新方向，从而可以弥补教培行业大退潮带来
的困局和难题。

同外界一边倒地认为新东方将会做直
播不同，我认为，新东方的未来发展脉络业
已开始明确。

第一条线，就是回归入局K12之前的业
务，专注于做大学生出国培训、四六级考试
类的培训。真正开始回归初心，做回20年前
的新东方。

第二条线，就是下沉到农村市场，做农
业、农村、农民相关的三农工作，助力乡村振
兴，在新的发展情势下，寻找新的发展机会。

第三条线，就是像罗永浩、李国庆们一
样，做直播带货，但是，直播带货绝对不是新
东方和俞敏洪的主业，这不是他们的特长。
如果做，或许也仅仅只是试水而已。

如果要为现在新东方的这三条业务线
找到一个理想的注脚，我认为，或许正是因
为俞敏洪的倔强成就了它。

为什么这么说呢？
因为正是有了俞敏洪的倔强和坚持，新

东方才始终可以保证账上保有足够的资金
可以退还学生学费和员工工资，这让新东方

有了最后的弹药，让新东方可以撤退到真正
属于自己的安全地带。

因为正是有了俞敏洪的倔强和坚持，新
东方才可以像捐赠课桌椅一样，断臂求生之
后，真正在实现涅槃重生的同时，开启新的
发展。

因为正是有了俞敏洪的倔强和坚持，新
东方才可以不会像外界所认为的那样，仅仅
只是将赚钱作为首要业务，自身还有腾挪的
空间。

尽管俞敏洪创立了新东方，成为了商
人，但是，在他的骨子里，还是有着相当明显
的知识分子的影子的。

这一点，并不仅仅只是体现在教培行业
寒冬来临之前的言论上，还体现在他在教培
寒冬来临之后的表现上。

乍一看，他的这些言论和行为，多多少
少是让人不理解的，但是，正是这些并不让
外人理解的言论和行为，才成就了今天的新
东方，才可以让新东方在每一次遭遇困难的
时候，可以化险为夷，从容面对。

或许，这才是俞敏洪可以成就新东方，
可以成为俞敏洪的关键所在。

当有关新东方捐赠课桌椅的消息，再一
次将新东方和俞敏洪拉回到舞台中央，我们
看到的是新东方和俞敏洪正在尝试的转型
和升级。

同时，我们还看到的是，在这些转型和
升级背后，透露出来的有关俞敏洪的最后的
倔强。

我认为，当外界鼓噪俞敏洪体面的时
候，更多地应该关注的是俞敏洪作为知识分
子的这种倔强。

因为正是这样的倔强，才成就了俞敏
洪，成就了新东方。

它可以带来新东方的辉煌，同样可以成
为新东方东山再起的力量。

谷歌计划在韩国开放第三方支付系统，那么苹果呢？
无论是App Store还是谷歌的应用商店

平台，都有自己的支付系统，而且也都是排
外的，或者说不允许使用其他的支付系统来
进行支付，只能使用苹果或者谷歌自己的支
付系统。为此，也方便两大巨头从中抽头，
目前的抽成比例是30%。

由于苹果App Store的市场影响力巨大，
因此人们的关注点更多是在苹果身上，尤其
是Epic把苹果告了，更是让市场的视角更多
地聚焦在苹果身上。而谷歌的应用平台因
为种种原因，受到市场关注的影响力要略微
平淡一些，这也让谷歌闷声发大财。

不过，随着越来越多的市场对于应用平
台这种高比例的抽成，对于开发商以及用户
本身而言，都不是友好的存在，平台的暴利
也引起了一些市场的调查。而Epic更是状
告苹果App Store的信心不减，甚至一些互联
网巨头也在指责苹果是在收取全球互联网
税，Facebook和特斯拉的马斯克对此都颇有
微词。如今，一些国家，开始聚焦应用平台

的这种模式。近日，我们看到，市场爆出消
息称，谷歌公司表示，该公司准备遵从韩国
最近通过的新法，在其韩国安卓应用商店中
为第三方开发者提供替代支付系统的选
项。韩国议会在今年夏末通过了上述法律，
该法律要求移动应用商店运营商向外部支
付处理商开放他们的平台，并让用户自主选
择如何支付。

韩国的新法律禁止大型应用商店运营
商强迫软件开发商使用其支付系统，谷歌的
声明是在韩国通信委员会(KCC)要求其为新
法制定合规计划之后发出的。谷歌表示：

“我们尊重韩国议会的决定，我们正在分享
一些改变以回应这项新法律，包括让销售应
用内数字产品和服务的开发商可以选择在
应用商店中为韩国用户提供的支付方式之
外，增加更多替代的应用内支付系统。”

谷歌的“被迫”接受，也是因为不同市场
表现出不同的监管措施，这也迫使谷歌不得
不对不同市场的政策要求，进而开始调整自

己的应用平台限制。据悉，谷歌已经提出计
划，允许以较低的费用使用替代支付系统。
不过，这些规定只适用于韩国。

韩国已经对谷歌出手，那么该项法律自
然也应该包括苹果公司在内，那么App Store
在韩国运营的话，是不是也应该支持其他的
支付系统？这或许是接下来苹果必须要面
对的问题。在美国市场，Epic的一些诉讼观
点已经得到了法官的支持，并且也对苹果公
司提出了要求。虽然苹果也提出上诉，希望
暂缓实施时间，库克甚至表示，App Store的

“封闭性”是对安全的一种保障。但是在支
付选择方面，目前更多的市场都对这种高额
抽成表达了不满，未来改变这种运营模式或
许也会成为常态了。

更主要的是，当韩国的新政已经促使谷
歌“低头”了。那么未来会不会在全球更多
的市场，也会以此为参照，进而要求谷歌在
更多的市场开放新的支付模式，如果这样的
话，在应用服务方面，谷歌和苹果公司或许

都会有一定的营收损失。以苹果的模式来
看，App Store是库克为打造苹果公司成为一
家服务型企业的重要支撑。如果这种抽成
模式被迫取消，或者调整抽成比例；那么对
于苹果的服务营收都会带来一定的影响。

尤其是苹果App Store中的游戏收益占
比非常高，如果苹果取消霸道的唯一支付渠
道，那么以Epic等游戏企业的支付模式被引
入的话，一方面可以给用户更实惠的选择，
另一方面还可以让开发商获得更多的用户
黏度，进而锁定更多的忠诚社交用户，对于
游戏平台来说，或许也会带来一种全新的发
展机会。这也是为何Epic对苹果高抽成，不
让自己的支付模式去实施的最耿耿于怀的
地方。如今苹果公司还在“狡辩”地做着最
后的“挣扎”，但谷歌显然是准备“缴械”了。
一旦在韩国市场，谷歌的“新政”正式落地，
那么很容易引起更多的市场反弹，未来或许
会有更多的国家或地区，对谷歌提出类似的
要求，届时谷歌也只能选择接受了。


